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Lo positivo ha sido  
la descongestión  
de la Gran Vía y un 
centro más limpio de 
humos y coches  

EL AYUNTAMIENTOINFORME IDEAL      P3A10 USUARIOS A FAVOR  USUARIOS CRÍTICOS
Los vecinos de  
los barrios critican 
los problemas de 
comunicación entre 
diferentes zonas 

«BASTANTE SATISFECHOS» 
ÁREA METROPOLITANA

DESCONCIERTO Y MALESTAR 

Si se anuncian 2.200 millones 
de euros para las obras del AVE 
a Granada y el proyecto cuesta 
menos de 1.600, ¿qué ha pasa-
do con los 600 millones que hay 
de diferencia?, ¿se habrán des-
viado a otra provincia? Son las 
preguntas que surgen cuando 
se comprueba que durante los 

últimos diez años los diferentes 
gobiernos del PSOE y PP han pre-
visto hasta 2.200 millones de eu-
ros en inversión para las obras de 
la línea de alta velocidad de Gra-
nada. El trayecto desde Bobadilla 
(Málaga), de 126 kilómetros, apa-
rece en los presupuestos del Es-
tado desde 2005.                         P13

Desde 2005 los presupuestos del Estado han anunciado  
cerca de 2.200 millones para la línea de Alta Velocidad entre 
Granada y Bobadilla, cuando su coste total no llegará a 1.600 
600 millones presupuestados en la última década para el AVE  
de Granada no se han gastado o han acabado en otra provincia
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«Me gustaría que  
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más personas con 
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SOLEMNE, EMOTIVO Y BRILLANTE

Susana Díaz aplaude la intervención del rector Lodeiro, que agradece emocionado las muestras de cariño. :: GONZÁLEZ MOLERO

El Granada  
se queda sin 
munición y 
deja en Málaga 
los tres puntos
Se adelanta con un 
gol de El Arabi en el 
minuto 1 pero el rival 
puso más fe  P51A60

Baloncesto 
femenino. La 
selección hace 
historia y luchará hoy 
por el oro mundial  P67

DEPORTES

La Universidad de Granada inaugura oficialmente el curso en un acto que presidió Susana Díaz en el que la  
presidenta se comprometió a saldar la deuda con la institución y rescatar el talento que ha emigrado   P14Y15
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La presidenta de la Junta 
dice que están ultimando 
un plan de retorno del 
talento y el rector 
Lodeiro pide un modelo 
de financiación  

Los rectores querían compromiso y 
lo hubo, al menos en gesto. La pre-
sidenta de la Junta de Andalucía, Su-
sana Díaz, estuvo y dio la cara en el 
acto oficial de apertura del curso 
2014-2015 de las universidades an-
daluzas, que acogió ayer la sede del 
Rectorado de la Universidad de Gra-
nada (UGR). Finalmente y tras el 
aplazamiento, la ceremonia se de-
bería haber desarrollado el día 26, 
los once rectores de las institucio-
nes universitarias andaluzas –inclui-

da la privada–  lograron que la má-
xima mandataria de la comunidad 
autónoma respaldase la educación 
superior, sino con grandes anuncios, 

sí con su presencia en la simbólica 
jornada.  

En su discurso, Díaz destacó el 
«compromiso firme y sin medias 

tintas» del Gobierno andaluz con la 
educación pública en general y con 
la Universidad en particular, que 
constituye un «sólido referente» 
para el «cambio profundo y durade-
ro» que necesita Andalucía. Y dejó 
por escrito que «tenía el máximo in-
terés en estar en el inicio del curso 
universitario» para mostrar ese apo-
yo. Hay que recordar que los recto-
res rechazaron, cuando no pudo ve-
nir Díaz, que el acto estuviera pre-
sidido por el consejero del ramo.  

«Ascensor social» 
En su alocución, la presidenta de-
fendió que la educación es «la más 
legítima posibilidad de igualdad y 
progreso» en una sociedad avanza-
da y, en ese sentido,  expuso las po-
líticas que está implantando y va a 
poner en marcha en el futuro el Eje-
cutivo andaluz «para que nuestras 
universidades públicas continúen 
ejerciendo de ascensor social y sean 
garantes de la igualdad de oportu-
nidades». 

Como es obvio, para poder avan-
zar, las universidades necesitan di-
nero. Financiación y que se salde la 

deuda que la Junta mantiene con es-
tas.  Durante este último año se ha 
reducido la deuda con las  universi-
dades en 300 millones de euros.  Han 
recortado el endeudamiento en un 
30% y se ha acordado una liquida-
ción  total de la citada deuda (630 
millones restantes) que no supera-
rá los dos años y medio  próximos.  
La presidenta se comprometió ayer 
de nuevo, y en esta ocasión ante toda 
la comunidad universitaria, a hacer 
esos pagos, que en la UGR superan 
los 150 millones de euros.    

La descapitalización humana es 
otro grave problema de las univer-
sidades y ayer se concretaron algu-
nas acciones para atajar esta situa-
ción. Se procederá a la incorporación 
con «carácter inmediato» de 270 doc-
tores recién titulados a la comuni-
dad científica andaluza. Además, la 
Junta está trabajando con las uni-
versidades para  autorizar más de 
200 nuevos contratos de ayudante 
doctor.  

Asimismo, Díaz anunció que es-
tán ultimando un plan de retorno 
del talento que pondrá en  marcha 
incentivos para la contratación de 

Susana Díaz se compromete a saldar la 
deuda con la UGR en dos años y medio 

El crucero del Hospital Real estuvo abarrotado de docentes y responsables públicos. :: GONZÁLEZ MOLERO

El profesor Ignacio Henares pronunció la lección inaugural. :: G. M.

:: A. G. P. 
GRANADA. La tradicional proce-
sión cívico-académica salió pasadas 
las 11.15 horas del colegio mayor San 
Bartolomé y Santiago. Había más 
gente que en los últimos años. Abría 
el cortejo la secretaría general de la 
UGR y lo cerraban los once rectores 
de las universidades andaluzas. Se 
evitó la foto de la plaza de la Uni-

versidad y de las obras de la Facul-
tad de Derecho.  

En la puerta del Rectorado, aguar-
daba un grupo reducido del SAT. Poca 
gente con pancartas y pocos gritos.  

Pasadas las doce del mediodía co-
menzó el ceremonial de la apertu-
ra del curso 2014-2015. El crucero 
del Hospital Real estaba lleno. Mu-
chos profesores y los representan-

tes de las administraciones locales 
apoyando también a la UGR. A la ca-
beza, el alcalde de la ciudad, José To-
rres Hurtado, que estuvo esperan-
do un buen rato hasta que bajaron 
los rectores y la presidenta del Sa-
lón Rojo. También estaba la delega 
de la Junta, Sandra García; conceja-
les, diputados… La consejera María 
José Sánchez y el consejero Anto-
nio Sánchez Maldonado tampoco 
faltaron a la cita.  

Todas las personalidades compar-
tieron ayer protagonismo con los 
nuevos doctores y doctoras.  

También fueron protagonistas los 

profesores ayudantes doctores y pro-
fesores contratados doctores inte-
rinos. Entregaron un escrito a todos 
los rectores explicando cuál es su si-

tuación. En la UGR son 94 y espe-
ran que este curso se superen los 
100. Denuncian que se encuentran 
en una «situación precaria y con la 

La presidenta recibirá a los 
profesores ayudantes doctores Compromisos:  

 Pago de la deuda , los 630 millones 
que restan, en los próximos dos 
años y medio. 
 Plan de retorno de talento  con 470 
incorporaciones en este mismo 
curso.  
 Autorizar más de 200 nuevos con-

tratos  de ayudante doctor. 
 Incorporación con carácter inme-
diato  de 270  doctoras y doctores 
recién titulados 

Reivindicaciones:  
 Un modelo de financiación  para el 
sistema público andaluz. 

LO ESENCIAL

ANDREA G. 
PARRA 
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andaluces que se encuentren fuera  
realizando tareas de I+D+i.  

También se establecerán fórmu-
las sociales complementarias  que 
faciliten el retorno de ese talento a 
Andalucía.  «Con estas medidas, que-
remos contribuir a robustecer nues-
tro sistema  universitario. Con cer-
ca de 470 incorporaciones este mis-
mo curso y las bases  para que nues-
tros jóvenes más brillantes puedan 
volver a su tierra con todas las  ga-
rantías, damos dos pasos fundamen-
tales», concretó.  

El rector de la Universidad grana-
dina, Francisco González Lodeiro, 
tomó la palabra –así lo manda el pro-

tocolo– antes que la presidenta. Re-
cordó que el de ayer era también un 
acto que reafirmaba el compromi-
so de las universidades con la socie-
dad. Estaban los once rectores. El 
día 26 algunos habría faltado por 
otros compromisos.   

González Lodeiro, que recordó 
que este curso dejará de ser el res-
ponsable del gobierno de la institu-
ción universitaria granadina, fue di-
recto: «Le pedimos, de modo acu-
ciante, la elaboración de un mode-
lo de financiación para el sistema 
público andaluz que garantice su es-
tabilidad y permita una adecuada 
planificación de futuro».  

Del mismo modo, solicitó progra-
mas que incentiven la recuperación 
de talento y la incorporación de doc-
tores en el sistema de ciencia y tec-
nología como un elemento esencial 
para el pleno desarrollo de la socie-
dad del conocimiento.  

El rector no se dejó ninguna par-
cela e hizo un recorrido por todas las 
necesidades de la UGR, en particu-
lar, y de la universidad andaluza, en 
general. Por eso, requirió más dine-
ro para investigación, criticó la apli-
cación de una «mera política reduc-
tora de cifras»  que lleva al exilio 
científico y a que la universidad en-
vejezca.  

carrera académica e investigadora 
bloqueada».  

Esperaron  a la presidenta al pie 
de la escalera. Susana Díaz se paró 
con ellos y les dijo: «En todo lo que 
pueda…». Por el momento, se com-
prometió a llamar a la portavoz de 
esta plataforma la próxima semana. 
Un gesto que fue bien valorado por 
los profesores.  

El susto del día se produjo duran-
te la lectura de la lección inaugural 
por parte del profesor Ignacio He-
nares. Tres jóvenes pidieron a gritos 
a Lodeiro que les escuchase y fue-
ron desalojados del crucero. 

Las autoridades compartieron el acto con los nuevos doctores y doctoras. :: G. MOLERO
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L as diferencias en la manera de en-
tender la responsabilidad pública 
en España y en Europa se manifies-
tan en el nombramiento como co-

misario europeo del exministro español Arias 
Cañete, pospuesto hasta una nueva votación 
en las Comisiones de Medio Ambiente e In-
dustria la semana que viene. Las razones son 
los últimos cambios que ha realizado el can-
didato en su declaración de bienes, que de-
ben estudiar de nuevo los servicios jurídicos 
de la Comisión. «Coño, Cañete», le habrán 
dicho, «¿se había usted olvidado de que co-
braba sobresueldos de su partido y de su con-
dición de accionista de algunas empresas pe-
troleras?» Pero claro, es lo que solemos ha-

cer en España, donde compartir intereses po-
líticos y privados es legal (¿y ético?), por lo 
que creemos que podemos hacerlo también 
en Europa, donde no tenemos que disimu-
lar nuestra capacidad intelectual. Y, por lo 
visto, tampoco la disimulaban en Bankia, 
donde los consejeros que representaban a la 
mayoría de los partidos políticos, a los sindi-
catos y a la patronal se gastaban lo que no te-
nían. Qué gran retrato de España. Pero como 
se trataba de una Caja de Ahorros y de un 
gran chollo para malgastar el dinero de los 
españoles… Como era la práctica habitual… 
Como era una tarjeta para mis gastos por ser 
un puesto de especial responsabilidad… Como 
lo hacía todo el mundo… Pues ese es preci-

samente el problema, y que podamos ima-
ginarnos ahora las cadenas de favores teni-
das en cuenta para decidir quién sería el con-
sejero regalado de cada organización políti-
ca, empresarial o sindical. Y ésa es también 
la razón por la que nuestros representantes 
inspiran tan poca confianza fuera de este cor-
tijo nacional, autonómico o local, según los 
casos. Y no que, como ha dicho el ministro 
de Asuntos Exteriores García-Margallo, «pa-
rece que el que se dedica a la política no pue-
de trabajar en otra cosa y tiene que ser pobre 
de solemnidad». No, perdone, la cuestión es 
a lo que parece que se dedican nuestros po-
líticos, que no son precisamente pobres de 
solemnidad. Y dadas las circunstancias, qui-
zá no sea lo mejor que la oposición haga piña 
para que salga el candidato español. O sí, para 
que don Miguel pueda ejercer su gran capa-
cidad intelectual con la doña europea, Án-
gela Merkel, y que deje de apretarle los hue-
vos a él y a toda España. Menudo esperpen-
to. Menos mal que, cuando iba por la Aveni-
da de la Constitución pensando en estas co-
sas, me han ofrecido un abrazo gratis 
(www.abrazosgratis.org). Qué faltica nos ha-
cía a mí y a la Constitución española. 

jjosemariaperezzuniga.blogspot.com

JOSÉ MARÍA PÉREZ ZÚÑIGA 

APUNTES AL NATURAL, POR MESAMADERO

La Cerradura

A la española

Con la solemnidad de un acto de este tipo, la 
Universidad andaluza inauguró ayer oficial-
mente el nuevo curso que tenía como esce-
nario el Hospital Real de la Universidad de 
Granada. El rector granadino, Francisco Gon-
zález, que dejará próximamente el cargo, se 
emocionó en su discurso y recibió un muy, 
muy largo aplauso por parte de todos los asis-
tentes a la ceremonia, brillante gracias a la lec-
ción inaugural del profesor Ignacio Henares 
y la presencia de la presidenta de la Junta.

SUBE

Solemne, emotivo y 
brillante acto en la UGR

La confusión y la duda no deberían ser cir-
cunstancias habituales en la gestión políti-
ca. El control de los recursos públicos exige 
la máxima transparencia por parte de admi-
nistraciones que están obligadas a ello. Hoy 
publica este periódico que los distintos go-
biernos han anunciado durante la última 
década cerca de 2.200 millones de euros para 
el AVE a Granada, proyecto que costará 1.600. 
Los ciudadanos tienen derecho a preguntar-
se qué ha pasado con los 600 restantes.

Presupuestos de ficción 
en el proyecto del AVE

Lodeiro y Susana Díaz, ayer. :: G. M.

BAJA

Brasil, facturas 
atrasadas

JOSÉ M. DE AREILZA

Las elecciones presidenciales en Brasil, 
cuya primera vuelta tiene lugar hoy, 
abrirán una nueva etapa menos bri-
llante en el progreso de este gigante, 

en la que el país no desplegará tanta confian-
za en sí mismo. Los brasileños más lúcidos sa-
ben que llega el momento en el que tendrán 
que pagar muchas facturas atrasadas, en las que 
sus gobiernos han incurrido al dejar de hacer 
todavía más reformas políticas, económicas y 
sociales durante casi dos décadas doradas y con 
el viento a favor. Con menos crecimiento eco-
nómico y menos demanda de sus materias pri-
mas, gane Dilma Rousseff, Marina Silva (o in-
cluso el tercero en la carrera, Aecio Neves, una 
sorpresa improbable), en el futuro las tensio-
nes sociales por la desigualdad aumentarán y 
la corrupción política se notará más y provo-
cará mayor rechazo. Será una etapa más dura, 
con menos inversión pública y más problemas 
para que el país siga siendo competitivo en la 
globalización económica. Como explica Mi-
chael Reid, en Brasil el Estado creó la nación, 
un cuerpo político de tamaño gigante. Desde 
entonces, la costumbre instaurada entre sus 
habitantes es esperar del aparato estatal mu-
cho más que de la sociedad civil, en la que fal-
ta movilidad y oportunidades para todos. 

Cada una a su manera, las dos mujeres can-
didatas son herederas del presidente Luiz Iná-
cio Lula. Rousseff, que fue su mano derecha, 
ha hecho una gestión económica continuista 
para modernizar el país, con el consenso de 
Lula y Cardoso. Sin embargo, no ha consegui-
do repetir los resultados de sus antecesores y 
se ha paralizado ante las protestas del último 
año. Durante la campaña, se ha movido hacia 
la izquierda para intentar capear el desgaste 
por el ejercicio del poder y el empeoramiento 
de la situación económica. Por otra parte, a la 
actual presidenta cabe reprocharle que no haya 
sabido formular una política exterior sensata 
y predecible, un área en la que la enmienda a 
Lula en nombre de los intereses generales de 
su país parecía obligada. Ni el exacerbado pro-
teccionismo económico ni el apoyo a las dicta-
duras en la región latinoamericana tienen jus-
tificación.  

El caso de Marina Silva es singular: una lí-
der hecha a sí misma, fue ministra de Medio 
Ambiente con Lula. Ha demostrado siempre 
una gran independencia de criterio, lo que le 
ha llevado a cambiar de partido varias veces. 
La muerte en accidente de aviación del candi-
dato Eduardo Campos el pasado agosto la cata-
pultó de forma inesperada a la carrera presi-
dencial. Se ha convertido en un icono mediá-
tico formidable, liberal en lo económico, con-
servadora en lo social y más ecologista que sus 
rivales. Es posible que su figura sea más admi-
rada que votada y que Dilma Rousseff repita. 
En cualquier caso, la candidata que gane den-
tro de tres semanas sabe que tendrá más difí-
cil hacer realidad el mayor deseo de Lula, que 
el XXI sea el siglo de Brasil. 

 
CÁTEDRA JEAN MONNET-ESADE

Verbo polémico. El líder socialista se ha 
visto inmerso esta semana en varias po-
lémicas a causa de sus declaraciones. En 
algunos casos fueron producto de ma-

lentendidos, según corrigió luego Ferraz; 
en otros, el adelanto de sus futuras deci-

siones no sentaron bien en algunos compa-
ñeros del partido. Entre las primeras figura la 
aseveración de que sobra el Ministerio de De-
fensa; entre las segundas, que diputados y se-
nadores no tengan actividades privadas. La 
hiperactividad mediática tiene sus riesgos.

PEDRO SÁNCHEZ 
SECRETARIO GENERAL 
DEL PSOE

EN PRIMER PLANO

En el futuro, las tensiones 
sociales por la desigualdad 

aumentarán y la 
corrupción política 

provocará mayor 
rechazo
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El Ciudad de Granada 
encaja una contundente 
derrota en la pista del 
UCAM Cartagena en su 
estreno en la máxima 
categoría nacional  

TENIS DE MESA 
:: JUANJO MARTÍN 
GRANADA. El equipo femenino 
del Ciudad de Granada constató ayer 
la dureza del reto a la que se verá ex-
puesto esta temporada en la Super-
división. La máxima categoría na-
cional no perdona los errores y tam-
poco concede treguas, algo de lo que 
pudieron dar fe las jugadoras del con-
junto nazarí, quienes encajaron una 
dolorosa derrota en Cartagena (4-0) 
a manos del UCAM, vigente cam-
peón de Liga. 

En el primer encuentro en la éli-
te, Yolanda Enríquez no pudo fre-
nar a la internacional rumana Iulia 
Necula, quien se anotó el primer 
punto del partido tras imponerse en 
los tres primeros juegos por 11/4, 
11/7 y 11/7. A pesar de que la grana-
dina vendió caro su tropiezo en los 
dos últimos ‘rounds’, nada pudo ha-
cer Enríquez para evitar que el 
UCAM Cartagena se pusiera por de-
lante nada más empezar. 

Después le tocó el turno para de-
butar en Superdivisión a Ángela Gar-
cía, quien cedió con relativa facili-

dad a manos de Xiang Li, la última 
incorporación en el conjunto pimen-
tonero. La palista asiática dio bue-
na cuenta de la nazarí, a la que su-
peró por 11/1, 11/2 y 11/1.  

Ángela García no pudo en ningún 
momento ante el vendaval de jue-
go de Li, quien proporciona un nue-
vo impulso a la candidatura del Car-
tagena para revalidar su título ligue-
ro en la actual campaña. Pese a la 
claridad del resultado, el partido re-
suelto con mayor celeridad fue el 

disputado entre María Xiao –actual 
campeona de España en individual– 
y Susana Buendía. La recién llega-
da al Ciudad de Granada no pudo su-
mar un solo punto y sucumbió por 
un triple 11/0. 

En el dobles no pudo alargarse el 
choque dado que Enríquez y García 
perdieron ante Necula y Xiao (11/4, 
11/3 y 11/2), confirmando así que el 
peaje de competir en Superdivisión 
es elevado y que este año le espera 
un complicado camino al Ciudad.

El duro peaje de la Superdivisión

BALONCESTO 
:: J. MARTÍN 
GRANADA. La época de las proba-
turas llega a su fin esta mañana para 
el Covirán Granada. El cuadro naza-
rí disputa a las 12.30 horas en el pa-
bellón Veleta el último de sus com-
promisos en una pretemporada en 
la que se ha disparado la ilusión. Si 
la pasada campaña se rozaron los 
‘play offs’ de ascenso, en este curso 
el objetivo es dar ese pasito que fal-
tó hace unos meses. Para ello podrán 

recurrir a los grandes fichajes de este 
verano, entre los que destaca espe-
cialmente Jesús Fernández. 

Este mediodía, el equipo de Pa-
blo Pin se mide a la Universidad de 
Wooster, que milita en la NCAA III 
estadounidense. Será una cita úni-
ca por lo insólito de ver a un equipo 
norteamericano por estas latitudes, 
y más en la cuarta categoría nacio-
nal. De ahí que los aficionados gra-
nadinos no puedan perderse este 
encuentro, el último antes de que 
arranque la EBA en una semana.

El Covirán pone de largo su 
ilusionante plantel frente  
a la Universidad de Wooster

ATLETISMO 
:: J. M. 
GRANADA. Una nube de corre-
dores compuesta por más de tres 
mil personas tomarán esta maña-
na a partir de las 10 horas las calles 
de la capital. El motivo es la Media 
Maratón de Granada, que este año 
alcanza su trigésimo segunda edi-
ción con un trazado muy especial, 
pues será el mismo que se recorre-

rá el próximo mes de mayo duran-
te el Campeonato de España de esta 
distancia. 

Con salida en la avenida Empe-
rador Carlos V y llegada en el Nú-
ñez Blanca, los atletas –tanto pro-
fesionales como aficionados– tran-
sitarán por las principales arterias 
de la ciudad, como Arabial, Seve-
ro Ochoa, Avenida Constitución, 
carretera de Jaén o Gran Vía, entre 
otras. En total, 21’098 kilómetros 
que obligarán a las piernas de los 
participantes a efectuar un gran 
esfuerzo con tal de arribar a la meta 
y colgarse así la medalla conme-
morativa por haber finalizado la 
prueba, una de las novedades apor-
tadas este año por el organizador, 
la concejalía de Deportes del Ayun-
tamiento de Granada.

Los atletas toman 
las calles granadinas 
con motivo de la 
Media Maratón

Almazán (centro) defiende en el amistoso ante Armilla. :: A. L. JUÁREZ

TIRO 
:: J. M. 
GRANADA. La delegación espa-
ñola continúa aumentando su bo-
tín en el Mundial de armas histó-
ricas, que se está desarrollando du-
rante estos días en Las Gabias. Los 

nacionales sumaron cinco meda-
llas más –tres de plata y dos de 
bronce– a un ya de por sí elevado 
palmarés, por lo que se afianzan 
en la segunda plaza del medalle-
ro, solo por detrás de Alemania. 

Joaquín Lalaguna consiguió la 
única presea en modalidad indivi-
dual con su plata en la categoría 
‘tanegashima original’, mientras 
que los equipos de ‘nobunaga’, ‘na-
gashino’, ‘hibuta’, e ‘hinawa’ com-
pletaron el bagaje de los españo-
les en una nueva jornada cargada 
de éxitos para unos tiradores que 
portan con orgullo la etiqueta de 
anfitriones en este Mundial. 

España se afianza 
en la segunda plaza 
del medallero en  
el Mundial

BALONMANO 
:: J. M. 
GRANADA. El Balonmano Ma-
racena logró arañar un sufrido 
punto en su visita al Conservas 
Huertas (Malagón, Ciudad Real) 
y que ha ocupado el puesto de co-
lista durante esta semana de com-
petición en la Primera Estatal. El 
conjunto dirigido por Jesús Esca-
ñuela se vio pronto a remolque 
en el choque de ayer, pues los lo-
cales empezaron con mucho ím-
petu y acierto ofensivo.  

Conservas Huertas ostentó el 
mando durante casi toda la pri-
mera mitad, que concluyó con el 
marcador de 15-12.  Seis goles de 
Sánchez y cinco de Manzano y 
José Antonio Bravo equilibraron 
las fuerzas para poner el 27-27 a 
falta de un minuto. Ninguno de 
los dos equipos logró ampliar su 
cuenta, por lo que el partido con-
cluyó en empate. 

Tropiezo en femenino 
Por su parte, el Universidad fe-
menino padeció su segundo tro-
piezo del curso al perder en Lan-
zarote (31-19) contra el líder. Las 
capitalinas se marcharon ya al 
descanso con siete goles de des-
ventaja que evidenciaron la di-
ferencia entre ambos clubes.

La reacción del 
Maracena le 
otorga un punto 
en Malagón

RUGBY 
:: J. M. 
GRANADA. Todos los pronós-
ticos que apuntaban hacia una 
amplia derrota del Universidad 
en el campo del Alcobendas acer-
taron, aunque quizá pocos po-
dían imaginarse una diferencia 
tan amplia como el 90-0 que se 
registró ayer en la instalación ma-
drileña de Las Terrazas. Los juga-
dores de Manolo Conde plantea-
ron una nula resistencia ante un 
plantel plagado de internaciona-
les que no tuvo piedad alguna de 
los arlequinados. 

Dos ensayos en los primeros 
diez minutos establecieron una 
renta en el marcador que no cesó 
de aumentar a lo largo del en-
cuentro. La facilidad de Alcoben-
das para encontrar huecos en la 
defensa del ‘Uni’ no se interrum-
pió en ningún momento, por lo 
que al descanso se llegó con un 
meridiano 45-0. Tras la reanuda-
ción, los madrileños mantuvie-
ron el ritmo y repitieron el tan-
teo para completar un histórico 
90-0 con el que los universitarios 
regresaron a casa.

El Alcobendas 
inflige una 
paliza histórica  
al ‘Uni’ (90-0)

CCARTAGENA  4  GRANADA  0 

 1-0:  Iulia Necula ante Yolanda Enríquez  
(3-0). Parciales 11/4, 11/7 y 11/7. 

 2-0:  Xiang Li frente a Ángela García  (3-0). 
Parciales 11/1, 11/2 y 11/1. 

 3-0:  María Xiao ante Susana Buendía  (3-0). 
Parciales 11/0, 11/0 y 11/0. 

 4-0:  Iulia Necula y María Xiao contra Yolan-
da Enríquez y Ángela García (3-0). Par-
ciales 11/4, 11/3 y 11/2.

Las jugadoras del Ciudad de Granada (derecha) posan antes del partido de ayer en Cartagena. :: IDEAL
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Fernando Barrera publica 
‘Un rockero llamado 
Enrique Morente’, un libro 
en el que analiza la 
grabación de ‘Omega’ y su 
influencia posterior  

:: PABLO RODRÍGUEZ 
GRANADA. La veta rockera de En-
rique Morente y la revolución musi-
cal que supuso la publicación de ‘Ome-
ga’ bullen en ‘Un rockero llamado En-
rique Morente’, un libro de Fernan-
do Barrera. Este trabajo fue galardo-
nado con el premio de investigación 
musical Manuel de Falla 2013 y aho-
ra es publicado por la editorial de la 
Universidad. 
– Usted centra su trabajo en ‘Ome-
ga’. ¿Por qué es tan importante? 
– ‘Omega’ es importante porque los 
trabajos previos a su salida que mez-
claban música urbana y música po-
pular sin llegar a ser comercial como 
‘La Leyenda del Tiempo’ o ‘Veneno’ 
no habían funcionado bien comer-
cialmente. Sin embargo, una serie de 
acontecimientos hace que ‘Omega’ 
funcione muy bien entre el público, 
en directo y en la prensa y comienza 
a venderse. Además, el disco cambió 
la crítica, que comenzará a alabar el 

disco y harán reseñas positivas sobre 
experiencias anteriores que nadie 
quería. 
– ‘Omega’ está profundamente im-
pregnado de rock. ¿De dónde pro-
cede esa pulsión de Morente? 
– Cuenta su hija Estrella en las entre-
vistas del libro que su padre alucina-
ba con Sonic Youth. En cuanto vio la 
oportunidad de hacer algo, lo hizo. 
– ¿De dónde parte aquel disco? 
– Parece que Antonio Arias contacta 
con Enrique Morente en los 80. Su 
intención era hacer solo la canción 
‘Omega’. Morente llevaba tiempo 
dándole vueltas a un disco basado en 
la obra de Leonard Cohen. Al final am-
bos deciden sacar el disco en conjun-
to y así empiezan las grabaciones. 
– ¿Cómo fluyó la grabación?  
– Las grabaciones fueron complica-
das. Por un lado se grabó aquí en Gra-
nada, después se llevó a Madrid para 
ser mezclado, después lo trajeron de 
vuelta a Granada, por el camino el 
proyecto se quedó paralizado... Enri-
que Morente y los Lagartija Nick tu-
vieron que superar muchos proble-
mas para sacarlo.  
– ¿Qué tipo de problemas? 
– Problemas con los derechos de las 
canciones de Leonard Cohen. Los de-
rechos de autor estaban protegidos y 
los tenía Cohen, por otra parte habia 

una persona que poseía a su vez los 
derechos sobre las traducciones. Mo-
rente se tomó la libertad de partir de 
esas traducciones y hacer una versión 
propia porque una cosa eran esas le-
tras originales y otra que se adapta-
ran a la música que estaban hacien-
do. Por otra parte, también tuvieron 
problemas con la gente. Eran muchos 
los que preguntaban a Morente si sa-
bía lo que estaba haciendo, si era cons-
ciente de ello, los Lagartija Nick tam-
bién, pero Morente y el grupo se aven-
turaron y al final todo funcionó. 
– ¿Cómo se recibió ese esfuerzo en 
la industria? 
– ‘Omega’ tuvo un nacimiento com-
plicado. Las primeras maquetas se en-
viaron a Sony, que era la compañía de 
los Lagartija Nick, y fueron práctica-
mente enviadas muy lejos... Así que 
tuvieron que buscar una alternativa. 
Se decidieron a tirar de los contactos 
de Enrique Morente y así dieron con 
El Europeo Música, que fue la disco-
gráfica que lo sacó en 1996. 
– Antes hablaba de una sucesión de 
acontecimientos que tuvieron su 
importancia en la salida de ‘Ome-
ga’, ¿a qué se refiere? 
– Con esto me refiero a los elemen-
tos que hay en el disco y a las circuns-
tancias de la época. Morente, el ma-
yor cantaor granadino, los Lagartija 

Nick, que estaban en la senda indie 
de Granada, la confluencia de García 
Lorca, el poeta de Granada, en ‘Ome-
ga’ y el Espárrago Rock. El disco fun-
cionó muy bien en directo cuando se 
presentó aquí y eso hizo que empe-
zara a venderse mucho. 
– ¿Qué ha supuesto ‘Omega’ para 
los artistas posteriores? 
– Ha tenido una gran impacto en ar-
tistas como Los Planetas, por ejem-
plo en discos como ‘La leyenda del es-
pacio’ (2007) o ‘Una ópera egipcia’ 
(2010). Abrió una senda que han se-
guido grupos que hacen música in-
die con reminiscencias andaluzas. Se 
ve por ejemplo en trabajos recientes 

como los de Pony Bravo, que lleva-
ban una zambra en su último disco o 
que en la anterior llevaban ‘La niña 
de fuego’ de Caracol. 
– ¿Podemos esperar que otros con-
tinúen la senda de ‘Omega’? 
– En la sección de entrevistas, Julio 
Ruiz augura que esta tendencia del 
Indie hacia el Flamenco no va a con-
tinuar, que simplemente va a desa-
parecer. Sin embargo, el propio J dice 
que ha encontrado el camino para ha-
cer su musica y seguirá tirando por 
ahí. Mi opinión es que habrá un fu-
turo, que la aproximación del Indie 
al Flamenco será una tendencia que 
continuará.

«El ’Omega’ de Morente cambió  
la crítica musical española»

Enrique Morente canta ‘Omega’ en las fiestas del Zaidín (1997). :: A. A. 

:: IKER CORTÉS 
MADRID. Tiene lógica que haya sido 
Fucino, una meseta ubicada en la 
provincia de L’Aquila, el enclave es-
cogido para la primera prueba del 
GPS europeo. Y la tiene no sólo por-
que la extensa llanura alberga el Cen-
tro Spaziale Piero Fanti, sino por-
que el sistema de navegación por sa-
télite de la UE toma su nombre de 
un italiano brillante, el filósofo, ma-
temático y físico Galileo Galilei. Des-
pués de innumerables retrasos –es-
taba previsto que la infraestructu-
ra comenzara a operar en 2008–, el 
pasado mes de julio la red de satéli-
tes fijó con éxito una posición en 
tres dimensiones. Es decir determi-
nó la longitud, latitud y altitud  de 
un punto en el planeta con la señal 
de los únicos cuatro satélites que el 
proyecto tiene ahora en órbita. 

La prueba, sin duda, ha validado 
la tecnología de navegación, como 
luego apuntaría Antonio Tajani, vi-
cepresidente de la Comisión Euro-
pea: «La precisión del posiciona-
miento conseguida con solo cuatro 

satélites demuestra la capacidad in-
dustrial de Europa. Es, además, un 
paso adelante importante hacia el 
lanzamiento de los primeros servi-
cios en octubre de 2014». Para en-
tonces, Galileo será capaz de ‘parti-
cipar’ en operativos de búsqueda y 
rescate así como de ofrecer algunos 
servicios públicos regulados. Sin em-
bargo aún queda un largo trecho para 
completar la hoja de ruta marcada. 

Miguel Puente Pattison, porta-
voz de la Comisión Europea (CE) 

en España, apunta que la red esta-
rá plenamente operativa en 2020. 
Para entonces 30 satélites, 24 de 
ellos operativos y 6 de repuesto, or-
bitarán alrededor de la Tierra y pro-
porcionarán servicios de posiciona-
miento autónomo. 

El primer sistema civil 
Varias son las ventajas de Galileo 
con respecto al resto de sistemas. 
Quizá la más evidente es que, a di-
ferencia de otros servicios como el 
GPS estadounidense o el Glonass 
ruso, el europeo no se encuentra 
bajo control militar. «Aunque aque-
llas proporcionan un servicio civil, 
podrían desactivarse o ver limitada 
su precisión en caso de conflicto. 
Esa potencial desconexión en los 
negocios, la banca, el transporte, la 
aviación y la comunicación, por ci-
tar algunos ejemplos, tendría un cos-
te enorme», señala Pattison. 

Luego están las ventajas inheren-
tes a la tecnología empleada. La pro-
puesta de la UE mejora la precisión 
y fiabilidad de los sistemas actua-
les, con una señal más fácil de cap-
tar y más resistente a las interferen-
cias. Además, al situar los satélites 
en órbitas con una inclinación ma-
yor con respecto al plano ecuatorial 
«se consigue una mejor cobertura 
en latitudes altas». Por si fuera poco, 
el mayor número de satélites tam-
bién  mejorará la disponibilidad de 

de los sistemas de navegación en 
ciudades de gran altura, donde los 
edificios puedan obstruirlas. En este 
sentido, cabe señalar que Galileo 
puede trabajar en conjunto con sis-
temas como GPS y Glonass, siendo 
posible construir receptores duales 
para aplicaciones que requieran un 
mayor nivel de precisión. 

Así las cosas, Bruselas está con-
vencida de que esta constelación de 
satélites ofrecerá nuevas oportuni-
dades a una Unión Europea que se 
esfuerza en salir de la crisis. Encues-
tas «independientes» aseguran que 
los beneficios resultantes durante 
los primeros 20 años de vida de la 
red «podrían alcanzar los 90.000 mi-
llones de euros». 

La precisión es la clave y no es di-
fícil dejar volar la imaginación con 
sistemas de conducción automáti-
ca, capaces de evitar colisiones, asis-
tentes para invidentes... Ahora es 
cuestión de que las empresas del sec-
tor se pongan manos a la obra. Des-
de Bruselas afirman que los fabri-
cantes de receptores ya cuentan con 
toda la documentación necesaria 
para explotar la nueva infraestruc-
tura. En cuanto a su compatibilidad 
con los móviles , «estamos trabajan-
do para generar un estándar tecno-
lógico que permita a los fabricantes 
incluir Galileo en sus dispositivos». 
Algunos modelos ya son capaces de 
seguir la pista a sus primeros satéli-
tes.  

Galileo se quita la venda
El GPS europeo 
echará a andar el 
año próximo y  
será plenamente 
operativo en 2020

Coste 
   6.400 millones:    5.300 de ellos 
para Galileo y 1.100 para Egnos. La 
CE calcula que se necesitarían 
1.900 millones de euros más para 
completar el sistema. 

Retrasos 
 Siete años:  Falló el intento de fi-
nanciación público-privada. La UE 
se convirtió en la única propieta-
ria de Galileo. La ESA actúa como 
diseñadora del proyecto 

Satélites 
 4 en órbita:  Se lanzaron en dos 
viajes con la Soyuz. En el futuro se 
utilizará el cohete Ariane 5 que 
permite lanzar 4 satélites a la vez.

LOS DETALLES
:: GRÁFICO IDEAL


